

第3回 潮来小学校・津知小学校統合準備委員会会議録

○日 時 : 令和5年9月21日(木) 19:00~19:50

○場 所 : 潮来市役所 3階 第一会議室

○出席者 : 別添名簿のとおり

○議事録

司 会 : 「それでは、定刻となりましたので“第3回潮来小学校・津知小学校統合準備委員会”を開催させていただきます。」

司 会 : 欠席等の委員報告及び資料の確認を行う。

司 会 : 「それでは、お手元の資料次第により進めさせていただきます。はじめに、潮来小学校・津知小学校統合準備委員会 兼平委員長よりごあいさつをお願いいたします。」

委員長 : 「お忙しいところ「第3回潮来小学校・津知小学校統合準備委員会」にお集まりいただき、誠にありがとうございます。

前回、7月20日の第2回準備委員会では、施設関係部会をはじめとする部会からの報告をいただき、さらに、追加の検討事項について、各団体で再度確認をお願いしたところでございました。詳細につきましては、お配りしている議事録でご確認をお願いします。

さて、潮来小学校・津知小学校の統合等に関して、各部会の開催により協議が進められております。詳細については、議事のなかで各部会リーダーから報告があるものと思います。体育館についても子供たちが使えない期間が生じない案がまとまったと聞いております。準備委員会としても、各部会からの提案について、慎重に議論を重ね、将来を担う子どもたちのための新たな学校づくりに反映させていければと考えております。

本日、お集まりの皆様方におかれましては、より良いご意見をいただきますようお願いして、わたくしからのご挨拶とさせていただきます。」

司 会 : 「ありがとうございました。それでは、これより議事に入ります。議事の進行につきましては、潮来市立小中学校統合準備委員会設置要綱第8条の規程により、兼平委員長に議長をお任せします。」

議 長 : 「それでは、これから私のほうで議事進行させていただきます。活発なご意見をいただき、円滑な議事進行に努めて参りたいと思いますので、ご協力をお願いいたします。まず、“議事(1)施設関係部会報告について”を議題とします。施設関係部会リーダーから説明願います。」

施設関係部会リーダー：「施設部会の方で話し合ったのは、体育館について改修なのか、改築なのかということでした。様々なご意見をいただき検討させていただきました。改修の場合では、現在の体育館は、日本建築学会の基準で約60年という目標耐用年数とのことで、改修したとしてもあと15年程度で建て替えについて検討しなければならなくなるとのことでした。また、現在の体育館を改築した場合は、子供たちが使えない期間が発生してしまうとのことでした。さらに、現在の体育館について耐力度調査をしないと詳細が判明しないこともあり、耐力度調査には約330万、約4ヶ月間の期間を要するとのことでした。今回、施設関係部会より提案する改築案ですが、現駐車場敷地に新たに体育館を建築し、完成後に既存体育館を取り壊し、駐車場として整備する案です。この案では、子どもたちが使用できない期間というのが全く発生しないことやバスターミナルなどについても整備が可能となるものです。ただし、体育館自体が1～2m程度狭くなることとなりますが最も子どもたちへの影響が少ない案を、この準備委員会の方に提案したいと思いますので、協議をよろしく願いいたします。」

議長：「ありがとうございました。続きまして、事務局の方から説明をお願いいたします。」

事務局：「お配りしている資料4～5ページですが、4ページが国土交通省の建築物の処分制限期間となります。体育館は鉄骨造にですので34年が処分制限期間ということになります。5ページが日本建築学会の基準となり、60年という期間が、鉄骨造に関する目標耐用年数ということで定められています。また、基本設計概要として図面により説明を行いました。以上、補足説明となります。よろしく願いいたします。」

議長：「ありがとうございました。ただいま施設関係部会リーダーの方からお話がありました。また、事務局からも補足説明いたしました。ここで皆様からご意見等をいただきたいと思います。皆さんいかがでしょうか。」

C委員：「工事中の教職員および訪問者の駐車場はどうなるでしょうか。」

事務局：「まだ、工事中や仮設部分の細かな設計はしておりません。以前、潮来小学校校舎建築の時には、潮来公民館の駐車場を教職員の駐車場として利用したと聞いております。それから、近隣には市営駐車場もありますので、関係機関と調整させていただきながら、教職員や来校者に影響が出ないように検討していきたいと考えております。」

C委員：「隣には土木事務所もありますので、そこを借りて簡易的に通り道を作ったらいい

かなと思いますがいかがですか。」

G 委員：「これは今後の話と思うのですが、先ほどの説明のバスターミナル導線についてですが、あやめこども園もありますので、所管の子育て支援課と協議したのかどうか分からないのですが、あやめこども園の送迎をする保護者は、市営駐車場に車を置いて横断歩道を渡って送迎しているかと思います。多分これが、駐車場整備によって利用するのではないかと考えられます。学校側として閉鎖的な空間にするのかどうかという考え方あると思うのですが、送迎時に新たな駐車場のほうが安全であるため、どのようにするかを今後どうするか検討した方がよろしいのではないかとこのように思います。

あと、新たな体育館の大きさが少し小さくなるということですが、一般的な他の同等規模の小学校の体育館と比較してどのようなのでしょうか。」

事務局：「駐車場の方のお話からさせていただきますと、貴重なご提案だと思いますので、今後、子育て支援課やあやめこども園と協議をした上で、実施設計に含めていきたいと考えます。また、駐車場の利活用方法や近隣の土木事務所についても検討させていただければと考えております。

それから、もう一点、体育館大きさについては、同時期に作られた延方小学校や津知小学校等の体育館と同じ大きさになります。ただし、他市にある体育館（700～800㎡）と比較しても潮来市内小学校の体育館（潮来小学校 904㎡）は比較的大きいと思われます。」

Q 委員：「G 委員と同じ意見なのですが、体育館の大きさが、一回り小さくなることですが、授業に差し支えないのですか。また、これまでの大きさより小さくなることについては問題無いのでしょうか。」

事務局：「まず、授業等については、学校の方では支障はないということで聞いております。また、夜間に一般開放している施設でもあります。既存体育館では、バレーボールコートが2面とれるような構造になっていたものが、新たな体育館では1面しか取れません。そのため、学校開放で利活用していた方々も考慮・懸念してお話いただいているものだと思います。今後、学校開放についても所管の生涯学習課と調整させていただきながら、なるべく利用者の方に迷惑がかからないように進めて行くよう考えております。」

G 委員：「体育館の脇に市道がありますが、あの市道をもっとうまく使えないのでしょうか。学校の教育環境整備のために使えないのでしょうか。」

事務局：「潮来土木事務所と潮来小学校の間にある道路（市道 132 号線）についてですが、

生活道路として利活用されております。送迎や学校関係者だけが利用している状況ではないため、廃道等については難しいと思われます。現在提案している計画でご理解をいただくようお願いしたいと思います。」

E 委員：「体育館は、令和 8 年の 4 月には、完成の形になるように今動いているということでしょうか。また、体育館の 2 階部分ができるということで、中学校にはそういうエリアもありますが、小学校には低学年の児童もいますので転落事故防止等の安全対策について検討いただきたい。」

事務局：「令和 8 年 4 月に体育館改築が間に合うよう計画をさせていただいております。できることなら新しい体育館で卒業式・入学式を迎えられるよう進めていきたと考えております。本案では、子ども達が利用できない期間が生じないため、万一、令和 8 年 4 月に間に合わない場合でも対応できるものとなっております。今後、設計や工事について遅れがでないよう検討・実施していきたいと考えます。
また、2 階の安全性については、これから実施設計を行ってまいります。2 階への扉設置や転落防止柵など、設計者の専門的意見をお伺いしながら進めていきたいと考えております。」

O 委員：「狭いスペースに作るという方向で進むと思いますが、採光取り入れ具合はどのようになりますか。日の出中学校のようなシート式にするのでしょうか。今の話だと暗い雰囲気なるように感じました。」

事務局：「外から採光はおそらく 2 階の窓になるのではないかと考えております。しかしながら、屋内には LED 照明を整備することになるかと思えます。照度については問題がないものと考えております。」

議長：「施設関係部会の方でまとめていただきましたこの改築ということで、子供たちのことを最優先に考えるならば使えない期間を生じさせない案で、この本準備委員会といたしましては、市への提言という形で、具現化を図ってということでお諮りしたいと思うのですがよろしいでしょうか。拍手の方でお願いいたします。」

《拍手多数》

議長：「以上のように決定させていただきます。」

「続きまして“議事（2）教育・学校運営部会報告について”を議題とします。教育・学校運営部会リーダーから説明願います。」

教育・学校運営部会リーダー：「教育・学校運営部会について報告させていただきます。9

月1日に第1回の教育・学校運営部会を開催いたしました。

検討事項は、体操服及び上履きについてでした。部会では、体操服やジャージ、上履きについて統一したものが必要ではないかという意見が多く出されました。また、これから新しい小学校に入学してくる保護者の皆様のご意見も尊重しながら進めていきたいということで、保護者へのアンケートを実施するということになりました。アンケートは、現在実施中でありまして、9月11日から29日の期間で実施しております。対象者は、当初在校生と市内こども園に通園している保護者というふうにしておりましたが、統合後小学校に通う保護者を対象にした方が良さだろうということで、現在の小学校1年生から3年生の保護者および市内の認定こども園に通園している方で潮来小・津知小に就学を予定されている保護者ということを対象といたしました。複数お子様がいらっしゃるご家庭については、上の学年でアンケートを回答していただくということでお願いしています。

部会として、全体スケジュールですが、このアンケートの結果を受けて、どんな形に持っていくのか、値段をどうするのかなどアンケートを何回か繰り返して、今年度中に大まかな方向性が決まるような流れでいきたいということで9月1日の部会は終了となりました。

次回は10月5日、今実施しているアンケートの結果をもとに部会を開催する予定です。」

事務局：「1点訂正をお願いいたしたいと思います。資料1ページ目の下段、“①小学校1年生から3年生の保護者(児童数567名)”とありますが、全校児童数ですので、正しくは小学校1年生から3年生で163名になります。内訳は潮来小学校が103名、津知小学校が60名でございます。訂正の方お願いしたいと思います。また、本日の追加資料で、実施しているアンケートについても、ご確認をいただければと思います。」

議長：「ありがとうございました。ただいま教育・学校運営部会リーダーの方から説明がありました。また、事務局からも補足説明いたしました。ここで皆様からご意見をいただきたいと思います。皆さんいかがでしょうか。」

議長：「今後の予定では29日がアンケートの締め切りになっております。また、10月5日に第2回の教育・学校運営部会を開催し、アンケートの結果について検討しながら早めに方向性を決定していくとのことです。その他課題等もありますので、引き続き部会を開催していくこととなります。」

S委員：「認定こども園の児童数には修正は無くてもよいのか。」

事務局：「これは市内の認定こども園の中で配布した枚数が325名分ということになります。」

す。配布内訳としましては、0歳児から6歳児までの児童に対して配布しており、潮来地区・津知地区の認定子ども園（3園）は児童数全員（270名）に配布しております。また、市内の他地区の認定こども園には、潮来地区及び津知地区に在住の方へ配布（55名）させていただいております。合わせて325名であります。」

議長：「その他皆さん何かございませんでしょうか？」

《意見無し》

議長：「次の“議事（3）通学・安全部会およびPTA・後援会部会予定等について”となります。まず、通学・安全部会リーダー及び事務局より報告・説明をお願いします。」

事務局：「通学・安全部会担当より報告させていただきます。来月10月12日（木）に第1回目となる通学・交通安全部会を開催する予定です。協議の内容としては、通学（スクールバス）についてとなります。」

議長：「ありがとうございました。」

議長：「続きまして、PTA・後援会部会について、PTA・後援会部会リーダーより報告させていただきます。12月初旬を目標に第1回目となるPTA後援会部会の開催を予定しております。協議の内容としては、両校のPTA後援会の規約等についてとなります。また、PTA・後援会部会の部会委員について、当初の10名から津知小学校の教頭を加えたいと思いますので、よろしくお願ひしたいと思います。」

事務局：「施設関係部会担当より今後の予定について報告させていただきます。バス停やその他ハード面について、交通安全部会より方向性が出た段階で、改めて今年度中に1回、施設関係部会を開催したいと思っております。日程等につきましては、調整させていただき、通知させていただきます。」

議長：「続きまして、“議事（3）追加検討事項の確認及び調査について [電子申請]”を議題とします。事務局から説明願ひます。」

事務局：「追加検討事項については、統合に関する検討事項42項目以外に、関係者・関係団体より追加検討する事項を精査していただいていたいただきたいということでお願いをしております。現状では1件追加の検討事項をいただいております。内容としましては、新たな小学校の校名についてというものです。こちらの検討事項含め、いただいた追加検討事項については、第4回統合準備委員会で、まとめて整理をさせていただきたいと思ひます。」

議長：「以上をもちまして、議事を終了します。委員の皆様方におかれましては、活発で円滑な議事進行にご協力いただき誠にありがとうございました。本日、体育館等について、皆様に方向性を出していただきました。また、体操服やスクールバス、PTA後援会等について課題がまだ多くございますので、引き続きご協力いただき、令和8年4月の開校に向けて進めさせていただきたいと思っております。よろしくお願いたします。それでは、これで議長の任を解かせていただきます。」

司会：「その他となりますが、委員の皆様よりその他で確認したいことございますか。」

M委員：「今日、追加検討事項をお送りしたのですが、反映されていますか。また、追加検討事項については、準備委員会それとも事務局で結論を出すようになりますか。」

事務局：「いただいた追加検討事項については、データは反映されているかと思っております。終わり次第確認させていただきます。また、いただいた追加検討事項については、次回の準備委員会でご提示させていただき、皆様にご意見をいただいた上で、市としても結論を出していきたいと思っております。」

司会：「兼平委員長、議事進行ありがとうございました。それでは、以上をもちまして“第3回潮来小学校・津知小学校統合準備委員会”を終了させていただきます。お疲れ様でした。ありがとうございました。」

◎次回統合準備委員会開催予定 2月22日(木)

◎各部会開催見込み 施設関係部会 今年度中

学校・運営関係部会 10月5日(金)

通学・安全関係部会 10月12日(木)

PTA・後援会関係部会 12月初旬